
Продолжится реализация Фонда капиталь-
ных вложений, который показал положи-
тельные результаты. Республика меняется, 
ремонтируются детские сады и школы, 
строятся объекты здравоохранения, обла-
гораживается облик городов и сел.

Рассмотрению проекта закона «О респу-
бликанском бюджете на 2022 год» были 
почти полностью посвящены пленарные за-
седания 14 и 22 декабря. Представляя проект 
главного финансового документа, первый 
зампред правительства, министр финансов 
ПМР Татьяна Кирова отметила, что бюджет 
полностью сбалансирован и обеспечивает 
все предложенные правительством расход-
ные обязательства и направления. 

«Они включают в себя текущее содержа-
ние органов госвласти, финансирование ос-

новных социальных обязательств, социаль-
но-защищенных обязательств, по-прежнему 
характеризуются наибольшим удельным 
весом в составе расходов социально за-
щищенных статей. Это, в частности, оплата 
труда, финансирование пособий, а также 

компенсаций за счет средств госбюджета, 
финансирование медикаментов, питания и 
ряда иных социально защищенных статей», 
– подчеркнула Татьяна Кирова.

К каждому заседанию парламентскими 
комитетами было оформлено более чем по 

100 поправок. По всем спорным моментам 
удалось найти компромиссные решения. 

«Работа проводилась в достаточно сжатом 
режиме, были жаркие споры на пленарном 
заседании. Разные позиции, в том числе 
у коллег по поправкам, разные позиции у 
членов правительства и депутатов Верхов-
ного Совета. Но, в конечном итоге, принят 
взвешенный сбалансированный вариант во 
втором чтении и сохранена основная концеп-
ция бюджета-2022 – это обеспечение всех 
социальных обязательств в полном объёме», 
– отметил Председатель Верховного Совета 
Александр Коршунов.

Расходы консолидированного бюджета 
обеспечивают общегосударственные нужды 
с сохранением соответствующих целевых 
бюджетных фондов по программам раз-
вития. 

«Мы понимаем, что в 2022 году республика 
продолжит справляться с теми глобальными 
вызовами, с которыми сталкиваются многие 
страны. Это борьба с ковидом. 
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Присягу на верность приднестровскому 
народу принес избранный на последующие 
5 лет Президент ПМР Вадим Красносель-
ский. В церемонии 17 декабря приняли 
участие Председатель Верховного Со-
вета Александр Коршунов, вице-спикер 
парламента Галина Антюфеева, депутаты 
Верховного Совета.

В своем выступлении Вадим Красносель-
ский отметил, что победа на выборах – это 
оценка деятельности всей управленческой 
команды. Глава государства подчеркнул 
важность консолидации общества, ветвей 
власти, стабилизации экономики, укрепле-
ния правопорядка и обороноспособности, 
развития культуры, образования и науки, 
исполнения государством социальных 
обязательств, уважения подвига придне-
стровского народа, как во время Великой 
Отечественной войны, так и во время 
борьбы за независимость Приднестровья. 
Вадим Красносельский подчеркнул значе-
ние опыта основателей республики.

«Концепция развития страны остается 
прежней, и то, что когда-то казалось 
невозможным, сегодня – норма жизни. 
За 5 лет нам удалось построить и ре-
конструировать десятки детских садов 
и школ, объектов здравоохранения, со-
циальных коррекционных учреждений, 
обновить инфраструктуру, построить 
новые спортивные объекты, места отдыха. 
Мы привлекаем инвестиции в экономику, 
создаем новые рабочие места, исполняем 
социальные обязательства. И все это мы 
сделали вместе. Это не просто лозунг, это 
приднестровская действительность», – от-
метил Вадим Красносельский.

Обращаясь к представителям органов 
власти, президент подчеркнул, что курс 
движения государства определен Страте-
гией развития ПМР на 2019–2026 годы. В 
основу работы ложатся такие принципы, 
как политическая стабильность, экономи-
ческая самодостаточность и социальная 
справедливость. Вадим Красносельский 
обозначил первоочередные задачи, среди 
которых развитие экономики, привлечение 

инвестиций, создание новых рабочих мест, 
продолжение действия программы капи-
тальных вложений, поддержка бизнеса 
и предпринимательской активности, раз-
витие туризма, прозрачность госзакупок, 
поддержка аграриев, дальнейшее развитие 
мелиорации. Значимым направлением Пре-
зидент ПМР назвал повышение уровня ока-
зания услуг ЖКХ, улучшение транспортной 
доступности, развитие парковой культуры.

На церемонии инаугурации выступил 
Первый Президент ПМР, Председатель 
Совещательного собрания первых при-
днестровских депутатов Игорь Смирнов. 
Основатель республики акцентировал 
внимание на обеспечении экономического 
роста, благосостояния граждан, сохране-
нии истории.

О консолидации власти в решении глав-
ных задач говорила в своем комментарии 
журналистам вице-спикер парламента 
Галина Антюфеева: «Стратегия развития 
нашего государства обязывает каждого 
руководителя на месте делать все, чтобы 
развивалось наше государство. Особое 
внимание президент уделяет тому, чтобы 
все руководители относились с огромным 
уважением к каждому приднестровцу, 
чтобы ни одно обращение не осталось без 
рассмотрения, чтобы все проблемы, кото-

рые волнуют приднестровцев, решались 
оперативно. Особое внимание уделяется 
тому, чтобы не было чванства, грубости, 
невнимательного отношения к человеку. 
Самое большое богатство нашей страны 
– это народ, трудолюбивый, талантливый 
и героический. В самые трудные времена 
приднестровцы объединяются, чтобы 
решить ту или иную проблему», – подчер-
кнула Галина Антюфеева. Она добавила, 
что последующие пять лет работа органов 
власти будет направлена на то, чтобы 
улучшить благосостояние людей.

Как отметил заместитель председателя 
Комитета по образованию Андрей Сафо-
нов, приоритетными остаются повышение 
пенсий и заработных плат, укрепление 
государственности. «Самое главное – это 
развитие экономики. У нас сегодня есть 
обеспечение продовольствием на опреде-
ленном уровне. Но этого недостаточно. По 
всей видимости, будет идти согласованная 
работа президента, Верховного Совета и 
правительства для того, чтобы эту самодо-
статочность повысить. Безусловно, задачи 
непростые, но, подчеркнул президент, они 
вполне достижимые. Я тоже полагаю, что, 
если мы на этом сфокусируемся, то, конеч-
но же, это важно и это можно достичь», 
– считает Андрей Сафонов.

В Приднестровском государ-В Приднестровском государ-
ственном театре им. Н. Аронецкой, ственном театре им. Н. Аронецкой, 
где в 1990 году была провозглаше-где в 1990 году была провозглаше-
на ПМССР, традиционно проходит на ПМССР, традиционно проходит 
инаугурация президента.инаугурация президента.

КОНСОЛИДАЦИЯ КАК ПУТЬ К УСПЕХУ Дорогие приднестровцы!
От имени Верхов-

ного Совета Придне-
стровской Молдавской 
Республики и от себя 
лично сердечно по-
здравляю вас с на-
ступающим Новым 
годом и Рождеством 
Христовым!

Приближается но-
вый 2022 год. Каждый 
по традиции спраши-

вает себя: а каким был уходящий год? Для 
него, для семьи, для окружающего мира?

Мы с вами живем в непростое время, но 
мы научились справляться с возникающими 
трудностями. Поняли главное – нужно много 
работать, ни при каких обстоятельствах не 
опускать руки, искать и находить решение 
самых сложных проблем.

Приднестровский народ – это трудо-
любивый народ, это люди, не боящиеся 
никаких трудностей, умеющие в нужный 
момент найти правильное решение в лю-
бых политических, экономических и других 
сложных ситуациях. Посмотрите, как за 
этот год изменился облик наших городов: 
построены новые дома, жилые комплексы, 
отремонтированы значимые социальные 
объекты, детские дома, школы, республика 
выглядит обновленной и помолодевшей в 
результате доблестного настойчивого труда 
наших граждан.  

Уверен: свойственные нашим людям тру-
долюбие, сила духа и любовь к родной земле 
станут залогом новых достижений и в 2022 
году. Главное – всегда верить в себя и своё 
Отечество, и тогда мы сможем осуществить 
всё задуманное, сделать жизнь лучше и 
интереснее, а нашу любимую Приднестров-
скую Молдавскую Республику – сильной и 
процветающей.

Дорогие приднестровцы, от всей души же-
лаю, чтобы в новом году осуществились все 
самые чистые, светлые и заветные мечты, 
исполнились желания, а друзья и близкие 
ежедневно окружали вас заботой и своим 
участием. Пусть ваши дома всегда будут на-
полнены душевным теплом, материальным 
достатком, и пусть в них царят согласие, 
взаимопонимание и любовь!

 
Председатель Верховного Совета                                        
Приднестровской Молдавской  
Республики                          А.В. Коршунов

ОСНОВНАЯ КОНЦЕПЦИЯ БЮДЖЕТА-2022 СОХРАНЕНАГосударство входит в 2022 год Государство входит в 2022 год 
с бюджетом, который обеспечен с бюджетом, который обеспечен 
реальными источниками средств реальными источниками средств 
по всем статьям расходов. Все со-по всем статьям расходов. Все со-
циальные начисления, заработные циальные начисления, заработные 
платы бюджетникам, пенсии и по-платы бюджетникам, пенсии и по-
собия будут выплачены в полном собия будут выплачены в полном 
объеме и в срок.объеме и в срок.



Благодаря тому, что в бюджете заложено 
более 120 млн рублей в резерв на систему 
здравоохранения, мы полагаем, что этих 
средств будет достаточно для того, чтобы го-
сударство обеспечивало свои обязательства 
и предоставляло нашим гражданам гарантии 
по своевременному оказанию медицинской 
помощи. Эти средства можно было напра-
вить на другие цели, но мы понимаем, что 
жизнь и здоровье граждан – это приоритет», 
– подчеркнул председатель Комитета по эко-
номической политике, бюджету и финансам 
Виктор Гузун. 

В бюджет 2022 года заложены средства 
для Фонда развития предпринимательства, 
в том числе на субсидирование процентной 
ставки. Эта программа сегодня успешно ра-
ботает, кредитами активно пользуются пред-
приниматели. Программа дает возможность 
предпринимателям вкладывать средства в 
развитие собственного производства.

«Да, сегодня государство вкладывает 
средства в поддержку предпринимателей, 
рассчитывая, что через какое-то время мы 
будем получать уже эффект и отдачу в виде 
дополнительных поступлений в бюджет», – 
отметил Виктор Гузун. 

Продолжат реализовываться государ-
ственные целевые программы медицинской 
направленности: онкология, гепатиты, сер-
дечно-сосудистые заболевания, программа 
по оказанию услуг узкими специалистами 
для детей в частных клиниках. Таким об-
разом, на здравоохранение в следующем 
году будет потрачено 704 млн рублей, сферу 
образования – 325,4 млн рублей, социальную 
политику – 613,4 млн рублей. Дорожный 
фонд будет профинансирован на 189 млн 

рублей, Паевой фонд – на 47,6 млн рублей. 
Фонд развития предпринимательства полу-
чит 19,8 млн рублей, на Фонд поддержки 
молодежи зарезервировано 18 млн руб. 
Поддержка сельского хозяйства обойдется 
государству в 20,5 млн рублей, на развитие 
мелиорации выделено 32,5 млн рублей.

На программу по обеспечению жильем де-
тей-сирот в следующем году будет выделено 
9,1 млн рублей.

В следующем году нашим гражданам будут 
продолжать выплачивать компенсацию по 

восстановленным сбережениям. На эти цели 
пойдет 21,7 млн рублей.

В Фонд развития и стимулирования тер-
риторий, из которого финансируется при-
обретение рабочих тетрадей для учеников 
начальной школы и организация культур-
но-массовых мероприятий, заложена сумма 
17,25 млн рублей.

Принцип сбалансированности бюджета по 
доходам и расходам остался сохраненным. 
Поэтому бюджет-2022 в первом чтении при-
нят сбалансированным по доходам и расхо-

дам. Это говорит о том, что все социальные 
обязательства государства – пенсионные 
выплаты, зарплаты работников бюджетной 
сферы, пособия, стипендии и все социаль-
ные обязательства – будут исполнены во-
время и в полном объеме. 

Комментируя рассмотрение и принятие 
проекта бюджета во втором чтении, Пред-
седатель Верховного Совета ПМР Александр 
Коршунов отметил, что «именно развивая 
экономику и генерируя добавочную стои-
мость, мы сможем наполнить бюджет допол-
нительными финансовыми возможностями, 
благодаря которым впоследствии финанси-
ровать мы сможем повышение социальных 
обязательств государства».

В первом чтении было принято концеп-
туальное решение о том, чтобы оставить 
в Фонде капвложений строительство. По 
строке ФКВ (261 млн рублей) в бюджете 
будет финансироваться капитальное строи-
тельство и ремонты пищеблоков учреждений 
образования. Закупкой медоборудования 
будут заниматься специалисты Минздрава, и 
финансироваться это направление будет по 
другим статьям республиканского бюджета. 
Председатель Верховного Совета ПМР под-
черкнул: вся работа сделана на «отлично» и 
депутатский корпус потрудился оперативно 
и максимально эффективно.

«Мы планируем, чтобы закон вступил в 
силу с 1 января 2022 года и муниципальные 
органы власти могли разрабатывать и при-
нимать свои бюджеты на местном уровне», 
– подчеркнул спикер приднестровского 
парламента Александр Коршунов. 

Окончание. Начало на 1-й стр. 
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ОСНОВНАЯ КОНЦЕПЦИЯ БЮДЖЕТА-2022 СОХРАНЕНА

Всего в голосовании приняли участие бо-Всего в голосовании приняли участие бо-
лее 144 тыс. человек. Второй результат — у лее 144 тыс. человек. Второй результат — у 
депутата райсовета Григориополя Сергея депутата райсовета Григориополя Сергея 
Пынзаря 11,8% голосов, еще 8,8% бюлле-Пынзаря 11,8% голосов, еще 8,8% бюлле-
теней признано недействительными. По теней признано недействительными. По 
данным Центризбиркома, нарушений не за-данным Центризбиркома, нарушений не за-
фиксировано. Единичные жалобы, которые фиксировано. Единичные жалобы, которые 
поступали в участковые избирательные поступали в участковые избирательные 
комиссии, рассмотрены на заседаниях УИК комиссии, рассмотрены на заседаниях УИК 
и признаны необоснованными, сообщает и признаны необоснованными, сообщает 
сайт ЦИК.сайт ЦИК.

Председатель Верховного Совета ПМР Председатель Верховного Совета ПМР 
Александр Коршунов с супругой Татьяной Александр Коршунов с супругой Татьяной 
приняли участие в голосовании на из-приняли участие в голосовании на из-
бирательном участке №16 в Бендерах. бирательном участке №16 в Бендерах. 
Глава парламента призвал приднестровцев Глава парламента призвал приднестровцев 
прийти на выборы и отдать свой голос за прийти на выборы и отдать свой голос за 
будущее Приднестровья. Голосуя на выбо-будущее Приднестровья. Голосуя на выбо-
рах Президента ПМР, уверен глава законо-рах Президента ПМР, уверен глава законо-
дательного органа власти, приднестровцы дательного органа власти, приднестровцы 
голосуют за признание Приднестровья, голосуют за признание Приднестровья, 
которое было создано народом и уже 31 которое было создано народом и уже 31 
год является суверенным независимым год является суверенным независимым 
государством.государством.

«День выборов Президента ПМР – очень «День выборов Президента ПМР – очень 
важный и ответственный день в жизни каж-важный и ответственный день в жизни каж-
дого гражданина республики. Это и при-дого гражданина республики. Это и при-
днестровцам, и всему мировому сообществу днестровцам, и всему мировому сообществу 
показывает, что ПМР – это государство, показывает, что ПМР – это государство, 
созданное нашим народом, подтвердившим созданное нашим народом, подтвердившим 
на референдуме курс на независимость.  на референдуме курс на независимость.  
Считаю, что выбор главы государства еще Считаю, что выбор главы государства еще 
раз подтверждает и подчеркивает: наше раз подтверждает и подчеркивает: наше 
государство – демократическое, правовое и государство – демократическое, правовое и 
независимое»независимое», – подчеркнул Председатель , – подчеркнул Председатель 
Верховного Совета ПМР. Верховного Совета ПМР. 

Вместе с гражданами Приднестровья в Вместе с гражданами Приднестровья в 
голосовании приняли участие и депутаты голосовании приняли участие и депутаты 
Верховного Совета ПМР. Председатель Верховного Совета ПМР. Председатель 
Комитета по вопросам региональной по-Комитета по вопросам региональной по-

литики и ЖКХ Руслан Гареев пришел на литики и ЖКХ Руслан Гареев пришел на 
избирательный участок №19 в Бендерах. избирательный участок №19 в Бендерах. 
Парламентарий считает, что возможность Парламентарий считает, что возможность 
выбрать главу государства – это право и выбрать главу государства – это право и 
ответственность, которыми должен вос-ответственность, которыми должен вос-
пользоваться каждый гражданин.пользоваться каждый гражданин.

«Приднестровье голосует, Приднестро-«Приднестровье голосует, Приднестро-
вье выбирает президента страны. Этим вье выбирает президента страны. Этим 
все сказано: мы вместе, мы едины. Вы-все сказано: мы вместе, мы едины. Вы-
бор, который мы сделаем, станет важной бор, который мы сделаем, станет важной 
частью политического и социально-эконо-частью политического и социально-эконо-
мического будущего нашей республики. мического будущего нашей республики. 
Присоединяйтесь и станьте важной частью Присоединяйтесь и станьте важной частью 
избирательного процесса»избирательного процесса», – отметил Рус-, – отметил Рус-
лан Гареев. лан Гареев. 

Депутат по избирательному округу №4 Депутат по избирательному округу №4 
«Ленинский» Антон Онуфриенко пришел «Ленинский» Антон Онуфриенко пришел 
на выборы вместе с младшей дочерью на выборы вместе с младшей дочерью 
Викторией. Это уже стало семейной тра-Викторией. Это уже стало семейной тра-
дицией. Семья Онуфриенко голосует на дицией. Семья Онуфриенко голосует на 
избирательном участке №16 в Бендерах и избирательном участке №16 в Бендерах и 
тоже считает, что участие в выборном про-тоже считает, что участие в выборном про-
цессе важно для каждого приднестровца.цессе важно для каждого приднестровца.

«Приднестровье сегодня, как никогда, «Приднестровье сегодня, как никогда, 
находится на острие мировых политиче-находится на острие мировых политиче-
ских событий. Энергетические противо-ских событий. Энергетические противо-
стояния и геополитические сдвиги… Все стояния и геополитические сдвиги… Все 
это еще и в период пандемии, когда наше это еще и в период пандемии, когда наше 
государство делает все, чтобы спасать государство делает все, чтобы спасать 
людей и находить средства в госбюджете людей и находить средства в госбюджете 
на открытие ковид-госпиталей, лечение на открытие ковид-госпиталей, лечение 
заболевших и оплату труда медикам. В заболевших и оплату труда медикам. В 
подобной ситуации долг каждого придне-подобной ситуации долг каждого придне-
стровца проголосовать не просто за того стровца проголосовать не просто за того 
или иного кандидата, а проголосовать за или иного кандидата, а проголосовать за 
будущее как самого Приднестровья, так и будущее как самого Приднестровья, так и 
за будущее наших тесных и дружественных за будущее наших тесных и дружественных 
отношений с Российской Федерацией»отношений с Российской Федерацией», – , – 
отметил Антон Онуфриенко. отметил Антон Онуфриенко. 

Свое мнение о ходе голосования выска-Свое мнение о ходе голосования выска-
зал глава официального представитель-зал глава официального представитель-
ства Южной Осетии Виталий Янковский. ства Южной Осетии Виталий Янковский. 
«Я присутствовал в качестве междуна-«Я присутствовал в качестве междуна-
родного наблюдателя на открытии из-родного наблюдателя на открытии из-
бирательного участка в селе Парканы. бирательного участка в селе Парканы. 
Вместе с коллегой из Абхазии мы объехали Вместе с коллегой из Абхазии мы объехали 
несколько участков в Бендерах и Тираспо-несколько участков в Бендерах и Тираспо-
ле. Везде наблюдается слаженная работа ле. Везде наблюдается слаженная работа 
членов участковых комиссий. На улице членов участковых комиссий. На улице 
дождь, поэтому члены избиркомов стара-дождь, поэтому члены избиркомов стара-
ются работать максимально оперативно, ются работать максимально оперативно, 
чтобы уважить всех приходящих. На участ-чтобы уважить всех приходящих. На участ-
ках созданы все условия для того, чтобы ках созданы все условия для того, чтобы 
люди могли в полной мере реализовать люди могли в полной мере реализовать 
свои избирательные права»свои избирательные права», – рассказал , – рассказал 
Виталий Янковский. Виталий Янковский. 

Глава представительства РЮО в ПМР Глава представительства РЮО в ПМР 
отметил: никаких нарушений или жалоб от отметил: никаких нарушений или жалоб от 
избирателей к нему, как международному избирателей к нему, как международному 
наблюдателю, не поступало.наблюдателю, не поступало.

Республику Арцах в качестве наблюда-Республику Арцах в качестве наблюда-
телей представили Руководитель Аппарата телей представили Руководитель Аппарата 

МИД Семен Афиян и член Центризбиркома МИД Семен Афиян и член Центризбиркома 
Нагорного Карабаха Араик Лазарян. Нагорного Карабаха Араик Лазарян. «Вме-«Вме-
сте с дружественным нам приднестровским сте с дружественным нам приднестровским 
народом мы с утра побывали на десяти народом мы с утра побывали на десяти 
избирательных участках Тирасполя. После избирательных участках Тирасполя. После 
выезжали в Григориополь, где посетили выезжали в Григориополь, где посетили 
территориальные и участковые избира-территориальные и участковые избира-
тельные комиссии. Видна большая работа тельные комиссии. Видна большая работа 
ЦИК по оснащению участков с учётом ЦИК по оснащению участков с учётом 
эпидемиологических моментов. Люди с по-эпидемиологических моментов. Люди с по-
ниманием относились к ограничительным ниманием относились к ограничительным 
мерам. Народ шел на выборы, невзирая на мерам. Народ шел на выборы, невзирая на 
непогоду. Это означает, что приднестровцы непогоду. Это означает, что приднестровцы 
относятся с доверием к избирательному относятся с доверием к избирательному 
процессу и идут голосовать не только за процессу и идут голосовать не только за 
себя, но и за своих детей»себя, но и за своих детей», – рассказал , – рассказал 
Семен Афиян.Семен Афиян.

В день выборов Приднестровье посетили В день выборов Приднестровье посетили 
депутаты Государственной Думы РФ и сена-депутаты Государственной Думы РФ и сена-
торы Совета Федерации. На избирательных торы Совета Федерации. На избирательных 
участках в Тирасполе и Бендерах побывали участках в Тирасполе и Бендерах побывали 
депутаты Государственной Думы РФ Артем депутаты Государственной Думы РФ Артем 
Туров и Вадим Деньгин. Туров и Вадим Деньгин. 

Представитель партии ЛДПР Вадим День-Представитель партии ЛДПР Вадим День-
гин отметил конструктивную и слаженную гин отметил конструктивную и слаженную 
работу председателей и членов избира-работу председателей и членов избира-
тельных комиссий. Парламентария приятно тельных комиссий. Парламентария приятно 
удивило особое внимание, которое члены удивило особое внимание, которое члены 
избиркомов уделяли избирателям преклон-избиркомов уделяли избирателям преклон-
ного возраста. Депутат от партии «Единая ного возраста. Депутат от партии «Единая 
Россия» Артем Туров в Государственной Россия» Артем Туров в Государственной 
Думе представляет и интересы придне-Думе представляет и интересы придне-
стровских россиян. По мнению депутата, стровских россиян. По мнению депутата, 
в день голосования на избирательных в день голосования на избирательных 
участках царила атмосфера спокойствия, участках царила атмосфера спокойствия, 
члены комиссий хорошо подготовлены, члены комиссий хорошо подготовлены, 
готовы ответить на любые вопросы из-готовы ответить на любые вопросы из-
бирателей и, при необходимости, оказать бирателей и, при необходимости, оказать 
посильную помощь.посильную помощь.

Избирательные участки в Дубоссарах по-Избирательные участки в Дубоссарах по-
сетили депутаты Государственной Думы РФ сетили депутаты Государственной Думы РФ 
и сенаторы СФ Владимир Сипягин, Николай и сенаторы СФ Владимир Сипягин, Николай 
Новичков и Сергей Муратов. Российские Новичков и Сергей Муратов. Российские 
парламентарии посетили 5 участков и парламентарии посетили 5 участков и 
отметили активность избирателей. По отметили активность избирателей. По 
мнению депутатов, это говорит о высоком мнению депутатов, это говорит о высоком 
уровне доверия граждан к электоральным уровне доверия граждан к электоральным 
процессам внутри республики, их желании процессам внутри республики, их желании 
принимать участие в формировании орга-принимать участие в формировании орга-
нов государственной власти. Депутаты от-нов государственной власти. Депутаты от-
метили и особое отношение организаторов метили и особое отношение организаторов 
голосования к молодым избирателям. Тем, голосования к молодым избирателям. Тем, 
кто голосовал впервые, на избирательных кто голосовал впервые, на избирательных 
участках члены комиссий вручали неболь-участках члены комиссий вручали неболь-
шие символичные подарки.шие символичные подарки.

ГОЛОСУЯ НА ВЫБОРАХ, 
ГОЛОСУЕМ ЗА ПРИЗНАНИЕ

В Приднестровье 12 декабря со-
стоялись 7-е выборы президента 
республики. По данным ЦИК ПМР, по 
результатам голосования, победил 
Вадим Красносельский с результа-
том 79,4% голосов. 

Председатель Молодёжного парламента 
ПМР Роман Ефодиев поздравил от лица 
депутатов Молодёжного парламента и от 
себя лично Вадима Николаевича Красно-
сельского с победой на выборах. «Хочу 
выразить благодарность всем молодым 
ребятам, которые проявили свою граждан-
скую активность, пришли на избирательные 
участки и сделали выбор в пользу своего 
будущего», – сказал он.

Председатель комиссии Молодёжного 
парламента по развитию международных 
связей Василий Бадян отметил, что выборы 
в Приднестровье всегда выступали важным 
институтом демократии. Выборы помогают 
населению выразить своё мнение, свою 
позицию по вопросам внутренней и внеш-
ней политики нашей республики, считает 
Василий Бадян.

«В первую очередь молодое поколение 
республики ждет от нового главы государ-
ства развития, сохранения стабильности, 
сохранения нашей независимости, а также 
развития молодёжной сферы республики. 
Это и поддержка молодых семей, это и ока-
зание социальной и гуманитарной помощи 
молодому поколению, а также создание 
условий для реализации молодёжи», – до-
бавил Василий Бадян.

В Ы Б О Р 
МОЛОДЫХ

В выборах президента приняли 
участие депутаты Молодёжного 
парламента при Верховном Совете 
ПМР. Они голосовали за дальней-
шее развитие республики и новые 
возможности для подрастающего 
поколения.
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Для организаций обувной и швейной Для организаций обувной и швейной 
промышленности в этом году продолжили промышленности в этом году продолжили 
действовать налоговые льготы. Для них действовать налоговые льготы. Для них 
применяется сниженный коэффициент 1,05 к применяется сниженный коэффициент 1,05 к 
доходам от услуг и работ по пошиву изделий доходам от услуг и работ по пошиву изделий 
из давальческого сырья. Такая льгота в ре-из давальческого сырья. Такая льгота в ре-
спублике действует несколько лет. В услови-спублике действует несколько лет. В услови-
ях пандемии, когда закрылись рынки сбыта ях пандемии, когда закрылись рынки сбыта 
и снизились производственные показатели, и снизились производственные показатели, 
поддержка государства особенно помогает поддержка государства особенно помогает 
сохранить работу обувщиков и швейников.сохранить работу обувщиков и швейников.

Преимущества будут у тех, кто работает Преимущества будут у тех, кто работает 
на предприятиях после окончания учебы по на предприятиях после окончания учебы по 
дуальной системе обучения. С 1 января 2022 дуальной системе обучения. С 1 января 2022 
года ставка единого социального налога для года ставка единого социального налога для 
них будет уменьшена вдвое – с 25% до 12%. них будет уменьшена вдвое – с 25% до 12%. 
Такая же налоговая льгота распространится Такая же налоговая льгота распространится 
и на наставников. Верховный Совет принял и на наставников. Верховный Совет принял 
соответствующие изменения в закон «О соответствующие изменения в закон «О 
едином социальном налоге и обязательном едином социальном налоге и обязательном 
страховом взносе». В Приднестровье в 2020 страховом взносе». В Приднестровье в 2020 
году в системе дуального образования бы-году в системе дуального образования бы-
ло задействовано 9 организаций среднего ло задействовано 9 организаций среднего 
профессионального образования и около профессионального образования и около 
30 промышленных и сельскохозяйственных 30 промышленных и сельскохозяйственных 
предприятий. Студентов обучают 18 про-предприятий. Студентов обучают 18 про-
фессиям и специальностям. Дуальная модель фессиям и специальностям. Дуальная модель 
обучения позволяет гарантированно обе-обучения позволяет гарантированно обе-
спечить предприятия квалифицированными спечить предприятия квалифицированными 
кадрами.кадрами.

Этот год в Верховном Совете запомнился Этот год в Верховном Совете запомнился 
законами по увеличению зарплат и пенсий. законами по увеличению зарплат и пенсий. 
Задачу – повысить уровень жизни – поставил Задачу – повысить уровень жизни – поставил 
Президент ПМР. С 1 апреля пенсии увеличи-Президент ПМР. С 1 апреля пенсии увеличи-
лись от 5 до 11%. По возрасту повысились лись от 5 до 11%. По возрасту повысились 
с 660 до 693 рублей. Предусмотрены над-с 660 до 693 рублей. Предусмотрены над-
бавки за трудовой стаж. Их размер зависит бавки за трудовой стаж. Их размер зависит 
от того, сколько человек проработал сверх от того, сколько человек проработал сверх 
периода, обязательного для начисления периода, обязательного для начисления 
трудовой пенсии. трудовой пенсии. 

С 1 мая увеличены заработные платы С 1 мая увеличены заработные платы 
работникам бюджетной сферы и денежные работникам бюджетной сферы и денежные 
довольствия военнослужащим и лицам, при-довольствия военнослужащим и лицам, при-
равненным к ним.равненным к ним.

– На 4% увеличена оплата труда сотруд-– На 4% увеличена оплата труда сотруд-
никам госучреждений, где по пилотному никам госучреждений, где по пилотному 
проекту уже прошла оптимизация структуры проекту уже прошла оптимизация структуры 
и выросли оклады;и выросли оклады;

– на 8% стала выше зарплата работников – на 8% стала выше зарплата работников 
остальных бюджетных организаций;остальных бюджетных организаций;

– на 10% выросли лимиты на денежное – на 10% выросли лимиты на денежное 
довольствие военнослужащих, служащих довольствие военнослужащих, служащих 
Министерства обороны, Миротворческих сил Министерства обороны, Миротворческих сил 
ПМР и сотрудников Госслужбы исполнения ПМР и сотрудников Госслужбы исполнения 
наказаний Министерства юстиции. наказаний Министерства юстиции. 

Из-за увеличения размера расчетного Из-за увеличения размера расчетного 
уровня минимальной заработной платы при уровня минимальной заработной платы при 
начислении денежного довольствия выпла-начислении денежного довольствия выпла-
ты стали выше и у пенсионеров силовых ты стали выше и у пенсионеров силовых 
ведомств.ведомств.

С 1 мая увеличен период, когда молодые С 1 мая увеличен период, когда молодые 
родители получают ежемесячное пособие родители получают ежемесячное пособие 
по уходу за ребенком. 1067 рублей (110 РУ по уходу за ребенком. 1067 рублей (110 РУ 
МЗП) и 776 рублей (80 РУ МЗП) начисляют до МЗП) и 776 рублей (80 РУ МЗП) начисляют до 
достижения ребенком 2 лет, раньше выплату достижения ребенком 2 лет, раньше выплату 
получали до 1,5 лет.получали до 1,5 лет.

Со следующего года увеличится размер Со следующего года увеличится размер 
основного единовременного пособия, вы-основного единовременного пособия, вы-
плачиваемого при рождении или усынов-плачиваемого при рождении или усынов-
лении ребенка, – с 1 862 до 2 134 рублей. лении ребенка, – с 1 862 до 2 134 рублей. 
Повысится вдвое единовременное пособие Повысится вдвое единовременное пособие 
женщинам, ставшим на учет в медучрежде-женщинам, ставшим на учет в медучрежде-
ния в ранние сроки беременности, выплата ния в ранние сроки беременности, выплата 
составит 242 рубля.составит 242 рубля.

Кроме этого, принят закон о выплате Кроме этого, принят закон о выплате 

компенсаций на питание детям-инвалидам, компенсаций на питание детям-инвалидам, 
которые по состоянию здоровья не могут по-которые по состоянию здоровья не могут по-
сещать организации образования. С 1 января сещать организации образования. С 1 января 
2022 года они будут ежемесячно получать 2022 года они будут ежемесячно получать 
выплату в размере 45 РУ МЗП (437 рублей). выплату в размере 45 РУ МЗП (437 рублей). 
Такая господдержка ранее не оказывалась. Такая господдержка ранее не оказывалась. 
Денежную компенсацию или продуктовый Денежную компенсацию или продуктовый 
набор получали только дети-льготники, набор получали только дети-льготники, 
которые в период карантина не питались в которые в период карантина не питались в 
школах и детских садах. школах и детских садах. 

Приняты законы в поддержку многодетных Приняты законы в поддержку многодетных 
семей. Если семья впервые приобретает жи-семей. Если семья впервые приобретает жи-
лье, то получает льготу, – 104 тысячи рублей лье, то получает льготу, – 104 тысячи рублей 
дохода не облагается налогом. Для много-дохода не облагается налогом. Для много-
детных семей сумму увеличили в 3 раза. детных семей сумму увеличили в 3 раза. 
Доход в 312 тысяч рублей с 1 января 2022 Доход в 312 тысяч рублей с 1 января 2022 
года не будет облагаться налогом. Чтобы года не будет облагаться налогом. Чтобы 
получить льготу, нужно предоставить необ-получить льготу, нужно предоставить необ-
ходимые документы в налоговую инспекцию ходимые документы в налоговую инспекцию 
и в бухгалтерию по месту работы.и в бухгалтерию по месту работы.

Депутаты поддержали инициативу Прези-Депутаты поддержали инициативу Прези-
дента ПМР о том, чтобы многодетная семья дента ПМР о том, чтобы многодетная семья 
сохраняла свой статус и льготы, если дети сохраняла свой статус и льготы, если дети 
перешли на полное государственное обе-перешли на полное государственное обе-
спечение, например, учатся в Суворовском спечение, например, учатся в Суворовском 
училище или кадетском корпусе. Принятые училище или кадетском корпусе. Принятые 
изменения – на подписи главы государства.изменения – на подписи главы государства.

Молодым семьям тоже помогает государ-Молодым семьям тоже помогает государ-
ство. Специалист-бюджетник в возрасте до ство. Специалист-бюджетник в возрасте до 
35 лет может получить государственную 35 лет может получить государственную 
субсидию на покупку жилья. В категорию субсидию на покупку жилья. В категорию 
получателей изначально входили врачи, получателей изначально входили врачи, 
педагоги детских садов, школ и организа-педагоги детских садов, школ и организа-
ций среднего профессионального образо-ций среднего профессионального образо-
вания, офицерский состав Вооруженных вания, офицерский состав Вооруженных 
сил, участковые инспекторы милиции МВД, сил, участковые инспекторы милиции МВД, 
аттестованные сотрудники уголовно-испол-аттестованные сотрудники уголовно-испол-
нительной системы Министерства юстиции. нительной системы Министерства юстиции. 
Для семьи с небольшим уровнем заработка Для семьи с небольшим уровнем заработка 
госсубсидия – весомая поддержка. В про-госсубсидия – весомая поддержка. В про-
фильное министерство стали поступать фильное министерство стали поступать 
заявки от других категорий бюджетников заявки от других категорий бюджетников 
востребованных профессий. В течение года востребованных профессий. В течение года 
список получателей был расширен – в него список получателей был расширен – в него 
добавили средний медицинский персонал, добавили средний медицинский персонал, 
педагогических работников интерната педагогических работников интерната 
дневного пребывания для детей с тяжелыми дневного пребывания для детей с тяжелыми 
нарушениями развития, а также педагогов нарушениями развития, а также педагогов 
организаций дополнительного образования, организаций дополнительного образования, 
работников библиотек и домов культуры.работников библиотек и домов культуры.

Для улучшения инвестиционной привле-Для улучшения инвестиционной привле-
кательности Верховный Совет поддержал кательности Верховный Совет поддержал 
ряд законов. Если инвестор готов дополни-ряд законов. Если инвестор готов дополни-
тельно вкладывать средства в расширение тельно вкладывать средства в расширение 
собственного бизнеса в Приднестровье собственного бизнеса в Приднестровье 

и увеличение объемов производства, то и увеличение объемов производства, то 
государство увеличит срок предоставле-государство увеличит срок предоставле-
ния льгот.   Сегодня есть три категории ния льгот.   Сегодня есть три категории 
инвестиций, по которым предоставляются инвестиций, по которым предоставляются 
льготы, в зависимости от их суммы. Ранее льготы, в зависимости от их суммы. Ранее 
изменить условия, изначально прописанные изменить условия, изначально прописанные 
в договоре, не представлялось возможным.в договоре, не представлялось возможным.

На протяжении последних лет государ-На протяжении последних лет государ-
ством проводится работа по повышению ством проводится работа по повышению 
туристической привлекательности При-туристической привлекательности При-
днестровья. днестровья. 

Для популяризации внутреннего и въезд-Для популяризации внутреннего и въезд-
ного туризма приняты поправки в законо-ного туризма приняты поправки в законо-
дательство, благодаря которым туроргани-дательство, благодаря которым туроргани-
зации могут получить льготные кредиты, зации могут получить льготные кредиты, 
например, на приобретение походного обо-например, на приобретение походного обо-
рудования и других средств. Это поможет рудования и других средств. Это поможет 
повысить качество и расширить ассортимент повысить качество и расширить ассортимент 
услуг для привлечения туристов, уверены услуг для привлечения туристов, уверены 
в парламенте. Государство субсидирует 6% в парламенте. Государство субсидирует 6% 
кредита, экономический агент платит 3–4% кредита, экономический агент платит 3–4% 
годовых. годовых. 

Наряду с этим Верховный Совет принял Наряду с этим Верховный Совет принял 
изменения в госпрограмму по поддержке и изменения в госпрограмму по поддержке и 
развитию туризма. Они направлены на соз-развитию туризма. Они направлены на соз-
дание новых вайфай зон для привлечения дание новых вайфай зон для привлечения 
иностранных туристов и местных жителей. иностранных туристов и местных жителей. 
В бюджете этого года также были заложены В бюджете этого года также были заложены 
средства на установку новых дорожно-средства на установку новых дорожно-
информационных указателей основных информационных указателей основных 
приднестровских туристических достопри-приднестровских туристических достопри-
мечательностей и маршрутов.мечательностей и маршрутов.

Депутаты приняли закон о поддержке Депутаты приняли закон о поддержке 
транспортников, которые обслуживают со-транспортников, которые обслуживают со-
циально значимые маршруты. Так как для циально значимые маршруты. Так как для 
перевозчиков они не всегда прибыльны, перевозчиков они не всегда прибыльны, 
люди из отдаленных сел не могут добраться люди из отдаленных сел не могут добраться 
в районные центры. Приняты изменения в районные центры. Приняты изменения 
для оказания перевозчикам помощи госу-для оказания перевозчикам помощи госу-
дарства.дарства.

После обращений избирателей парламент После обращений избирателей парламент 
внес коррективы в закон «О питьевом водо-внес коррективы в закон «О питьевом водо-
снабжении в ПМР». Они касаются заключе-снабжении в ПМР». Они касаются заключе-
ния договора на обслуживание водомера. ния договора на обслуживание водомера. 
Теперь для владельцев счетчиков на воду он Теперь для владельцев счетчиков на воду он 
не обязателен. В законе прописали, что это не обязателен. В законе прописали, что это 
право, а не обязанность заключать договор право, а не обязанность заключать договор 
и платить ежемесячно абонентскую плату и платить ежемесячно абонентскую плату 
за обслуживание.за обслуживание.

Верховным Советом была введена своего Верховным Советом была введена своего 
рода амнистия по налоговому платежу за рода амнистия по налоговому платежу за 
вывоз и утилизацию бытового мусора. Но вывоз и утилизацию бытового мусора. Но 
есть условия. Вся задолженность по нало-есть условия. Вся задолженность по нало-
говым платежам за вывоз твердых бытовых говым платежам за вывоз твердых бытовых 
отходов взыскиваться не будет при условии, отходов взыскиваться не будет при условии, 

что договор на вывоз ТБО будет заключен что договор на вывоз ТБО будет заключен 
до конца этого года. Тем, кто не заключит до конца этого года. Тем, кто не заключит 
договор, придется выплачивать всю нако-договор, придется выплачивать всю нако-
пившуюся задолженность.пившуюся задолженность.

До конца 2022 года владельцы частных До конца 2022 года владельцы частных 
домов смогут зарегистрировать постройку домов смогут зарегистрировать постройку 
или перепланировку без уплаты штрафа. или перепланировку без уплаты штрафа. 
Строительную амнистию продлили для Строительную амнистию продлили для 
частных домов, построенных до 2021 года частных домов, построенных до 2021 года 
с соблюдением требований безопасности.с соблюдением требований безопасности.

Принят закон, который разрешает управ-Принят закон, который разрешает управ-
лять чужим автомобилем без доверенности. лять чужим автомобилем без доверенности. 
Мнение главы государства поддержали Мнение главы государства поддержали 
депутаты Верховного Совета. Обязательно депутаты Верховного Совета. Обязательно 
наличие водительского удостоверения, наличие водительского удостоверения, 
техпаспорта и страховки. Можно оформить техпаспорта и страховки. Можно оформить 
полис ОСАГО на неограниченное количество полис ОСАГО на неограниченное количество 
лиц либо на того человека, которому пере-лиц либо на того человека, которому пере-
дано управление транспортом.дано управление транспортом.

В следующем году начнет работать го-В следующем году начнет работать го-
сударственная целевая программа по про-сударственная целевая программа по про-
филактике и лечению сердечно-сосудистых филактике и лечению сердечно-сосудистых 
заболеваний. Мероприятия прописаны на 5 заболеваний. Мероприятия прописаны на 5 
лет. Цель программы – повысить качество лет. Цель программы – повысить качество 
оказания кардиологической помощи, снизить оказания кардиологической помощи, снизить 
показатели заболеваемости.показатели заболеваемости.

Государство будет помогать инвалидам-Государство будет помогать инвалидам-
колясочникам, которые на свои средства на-колясочникам, которые на свои средства на-
мерены адаптировать квартиру или комнату мерены адаптировать квартиру или комнату 
в общежитии для удобства передвижения. в общежитии для удобства передвижения. 
Выплата составит до 5 тысяч рублей. В Выплата составит до 5 тысяч рублей. В 
настоящее время в проведении работ по настоящее время в проведении работ по 
адаптации жилых помещений нуждается 59 адаптации жилых помещений нуждается 59 
человек с ограниченными возможностями человек с ограниченными возможностями 
здоровья.здоровья.

Усилена ответственность за вождение в Усилена ответственность за вождение в 
нетрезвом состоянии. Если человек при-нетрезвом состоянии. Если человек при-
влечен к административной ответственности влечен к административной ответственности 
за потребление наркотических средств или за потребление наркотических средств или 
психотропных веществ без назначения врача психотропных веществ без назначения врача 
и при этом он имеет права на вождение, то и при этом он имеет права на вождение, то 
кроме основного штрафа (за немедицинское кроме основного штрафа (за немедицинское 
употребление наркотиков) к нему применят употребление наркотиков) к нему применят 
дополнительное наказание – изъятие во-дополнительное наказание – изъятие во-
дительского удостоверения на срок от 6 дительского удостоверения на срок от 6 
месяцев до 1 года. Верховный Совет при-месяцев до 1 года. Верховный Совет при-
нял инициированные Президентом ПМР нял инициированные Президентом ПМР 
поправки. Сроки ограничения пользования поправки. Сроки ограничения пользования 
водительским удостоверением будут опре-водительским удостоверением будут опре-
деляться в судебном порядке. По истечении деляться в судебном порядке. По истечении 
времени нужно будет пройти медицинское времени нужно будет пройти медицинское 
освидетельствование. А те, кто еще не освидетельствование. А те, кто еще не 
имеет водительского удостоверения, но имеет водительского удостоверения, но 
привлечены к админответственности за упо-привлечены к админответственности за упо-
требление наркотиков, в течение полугода требление наркотиков, в течение полугода 
не будут допускаться к сдаче экзаменов на не будут допускаться к сдаче экзаменов на 
управление транспортным средством. После управление транспортным средством. После 
этого желающему сдать экзамены и полу-этого желающему сдать экзамены и полу-
чить права необходимо будет также пройти чить права необходимо будет также пройти 
медосвидетельствование.медосвидетельствование.

Приднестровцы, которые награждены Приднестровцы, которые награждены 
знаком «Почётный донор ПМР» или анало-знаком «Почётный донор ПМР» или анало-
гичным знаком СССР или МССР, будут один гичным знаком СССР или МССР, будут один 
раз в год получать денежную компенсацию раз в год получать денежную компенсацию 
в размере 250 РУ МЗП, это 1450 рублей. в размере 250 РУ МЗП, это 1450 рублей. 
Почётными донорами считаются граждане, Почётными донорами считаются граждане, 
проживающие на территории Приднестро-проживающие на территории Приднестро-
вья, которые добровольно сдали кровь 40 и вья, которые добровольно сдали кровь 40 и 
более раз. Будут материально поощрены и более раз. Будут материально поощрены и 
активные доноры: женщины, сдающие кровь активные доноры: женщины, сдающие кровь 
3 раза в год, и мужчины – 5 раз.  Для них 3 раза в год, и мужчины – 5 раз.  Для них 
предусмотрено вознаграждение в размере предусмотрено вознаграждение в размере 
20 РУ МЗП (116 рублей). Порядок выплат 20 РУ МЗП (116 рублей). Порядок выплат 
будет определен правительством.будет определен правительством.

Индивидуальные предприниматели смогут Индивидуальные предприниматели смогут 
передавать право декларирования товаров передавать право декларирования товаров 
на таможне своим наемным работникам. на таможне своим наемным работникам. 
Раньше такого права у них не было. Верхов-Раньше такого права у них не было. Верхов-
ный Совет принял инициативу, подготовлен-ный Совет принял инициативу, подготовлен-
ную на основании обращений ИП.ную на основании обращений ИП.

ГЛАВНЫЕ ИТОГИ РАБОТЫ ЗА ГОД29 ноября 2020 года приднестров-
цы избрали своих представителей в 
парламент VII созыва. 33 депутата 
продолжили заданный в предыдущие 
годы вектор развития республики. 
Главные законы за первый год работы 
парламентариев касались экономики 
и социальной политики.

Аграрии давно говорили, что такая Аграрии давно говорили, что такая 
программа нужна. В первом чтении госу-программа нужна. В первом чтении госу-
дарственная целевая программа по вос-дарственная целевая программа по вос-
становлению мелиоративной отрасли «Вос-становлению мелиоративной отрасли «Вос-
становление и развитие мелиоративного становление и развитие мелиоративного 
комплекса ПМР на 2021комплекса ПМР на 2021–2026 годы» была 2026 годы» была 
принята Верховным Советом летом. Теперь принята Верховным Советом летом. Теперь 
она одобрена окончательно. она одобрена окончательно. 

Новая госпрограмма направлена на Новая госпрограмма направлена на 
создание дополнительных рабочих мест и создание дополнительных рабочих мест и 
снижение объема импортируемой продук-снижение объема импортируемой продук-
ции, что в свою очередь обеспечит продо-ции, что в свою очередь обеспечит продо-
вольственную безопасность Приднестровья. вольственную безопасность Приднестровья. 
В подготовке программы участвовали де-В подготовке программы участвовали де-
путаты Верховного Совета, представители путаты Верховного Совета, представители 
правительства и землепользователи.правительства и землепользователи.

«Главный ресурс и богатство нашей стра-«Главный ресурс и богатство нашей стра-
ны – это земля, сельское хозяйство, пере-ны – это земля, сельское хозяйство, пере-
работка. Поэтому, на мой взгляд, для того, работка. Поэтому, на мой взгляд, для того, 
чтобы переходить к интенсивному сельскому чтобы переходить к интенсивному сельскому 
хозяйству, заниматься выращиванием ово-хозяйству, заниматься выращиванием ово-
щей, фруктов, вкладывать средства в раз-щей, фруктов, вкладывать средства в раз-
витие садов, виноградников, перерабаты-витие садов, виноградников, перерабаты-
вающую промышленность, нам необходимо вающую промышленность, нам необходимо 
создать максимальные для этого условия, создать максимальные для этого условия, 
чтобы аграрии, бизнесмены, которые будут чтобы аграрии, бизнесмены, которые будут 
вкладывать денежные средства, понимали, вкладывать денежные средства, понимали, 
что никакие внешние факторы не повлияют что никакие внешние факторы не повлияют 
на тот урожай, который они могут собрать»на тот урожай, который они могут собрать», , 
– прокомментировал председатель Комите-– прокомментировал председатель Комите-
та по экономической политике, бюджету и та по экономической политике, бюджету и 
финансам Виктор Гузун.финансам Виктор Гузун.

В программе указаны объекты мелиора-В программе указаны объекты мелиора-
тивного комплекса и очередность, в которой тивного комплекса и очередность, в которой 
на них будет проведен ремонт. Изначально на них будет проведен ремонт. Изначально 
программа была рассчитана на 6 лет. Однако программа была рассчитана на 6 лет. Однако 
уже два года наше государство и весь мир уже два года наше государство и весь мир 

ведут борьбу с пандемией. Финансовые ре-ведут борьбу с пандемией. Финансовые ре-
сурсы, которые изначально планировалось сурсы, которые изначально планировалось 
потратить на восстановление мелиорации, потратить на восстановление мелиорации, 
направили на сферу здравоохранения. направили на сферу здравоохранения. 
В связи с этим сроки начала реализации В связи с этим сроки начала реализации 
программы сдвинулись. Комитет по вопро-программы сдвинулись. Комитет по вопро-
сам АПК внес поправку в законопроект и сам АПК внес поправку в законопроект и 
предложил изменить временной период предложил изменить временной период 
реализации программы – с 2022 по 2026 гг. реализации программы – с 2022 по 2026 гг. 
В первоначальной редакции было с 2021 В первоначальной редакции было с 2021 
по 2026 гг.по 2026 гг.

«Мы приняли законодательную базу, «Мы приняли законодательную базу, 
согласно которой сегодня есть целевой ис-согласно которой сегодня есть целевой ис-
точник, из которого средства направляются точник, из которого средства направляются 
непосредственно на развитие мелиорации. непосредственно на развитие мелиорации. 
Но лично моя позиция как гражданина и как Но лично моя позиция как гражданина и как 
председателя комитета заключается в том, председателя комитета заключается в том, 
что если у нас будет возможность допол-что если у нас будет возможность допол-
нительные средства направить на какое-то нительные средства направить на какое-то 
направление, то это должно быть развитие направление, то это должно быть развитие 
сельского хозяйства, это должно быть раз-сельского хозяйства, это должно быть раз-

витие мелиорации»витие мелиорации», – отметил Виктор Гузун., – отметил Виктор Гузун.
Верховный Совет принял проект закона Верховный Совет принял проект закона 

«Об утверждении государственной целевой «Об утверждении государственной целевой 
программы «Восстановление и развитие ме-программы «Восстановление и развитие ме-
лиоративного комплекса ПМР на 2022лиоративного комплекса ПМР на 2022–2026 2026 
годы» в окончательном чтении.годы» в окончательном чтении.

ГОСПРОГРАММА ПО ВОССТАНОВЛЕНИЮ МЕЛИОРАЦИИБез искусственного полива в за-
сушливые годы хозяйства терпят 
убытки. Чтобы гарантировать ста-
бильный урожай, необходимо вос-
станавливать оросительную систему 
республики. 
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Поддержка доноров
Депутаты Верховного Совета во втором 

окончательном чтении приняли поправки 
в закон «О донорстве». Правительство 
предложило материально поощрять при-
днестровцев, которые награждены знаком 
«Почётный донор ПМР» или аналогичным 
знаком СССР, или МССР. Это значит, один раз 
в год почетные доноры будут получать де-
нежную компенсацию в размере 250 РУ МЗП 
(1450 рублей на одного почётного донора).

«Разные государства по-разному подходят 
к обеспечению запасов крови и замените-
лей, в частности плазм. В данном случае 
нам предложили рассмотреть возможность 
реализации возмездного донорства по 
Приднестровью. Поэтому предлагается тем 
гражданам, которые имеют звание «почёт-
ный донор», назначить ежегодные выплаты к 
тем заслугам, которые они перед обществом 
уже реализовали», – пояснил председатель 
Комитета по социальной политике и здраво-
охранению Сергей Чебан. 

На сегодняшний день в Приднестровье 
2706 человек являются почётными до-
норами. На их господдержку ежегодно 
понадобится выделять около 4 млн рублей 
из государственного бюджета. «Почётные 
доноры» – это граждане, которые добро-
вольно сдали кровь в общей сложности 40 и 
более раз. Поощрение в размере 20 РУ МЗП 
(116 рублей) предусмотрено и для активных 
доноров: женщин, сдающих кровь 3 раза в 
год, и мужчин – 5 раз. 

Доверенность упразднена
Согласно действовавшему законодатель-

ству, для управления чужим автомобилем 
нужна была доверенность от хозяина. До-
кумент можно было оформить как у нотари-
уса, так и в рукописной форме. По мнению 
президента, который является автором 
законодательной инициативы, наличие 
или отсутствие доверенности не влияет на 
безопасность дорожного движения. К тому 
же, если документ составлен в рукописной 
форме, определить его подлинность по объ-
ективным причинам сложно.

По мнению главы государства, эти обстоя-
тельства позволяют исключить норму закона 
об обязательном наличии доверенности 
на управление транспортным средством. 
Принятие изменения не ограничивает соб-
ственников транспортных средств на выдачу 
доверенностей, так как данный институт за-
креплен в Гражданском кодексе ПМР. В целом 
депутаты Верховного Совета поддержали 
инициативу президента. 

По инициативе Комитета по вопросам 
АПК и транспорта законопроект дополнили 
поправкой, которая относится к страховым 
случаям. Новая норма закона обязывает 
владельца транспортного средства, кото-
рый передает управление, оформить полис 
ОСАГО на неограниченное количество лиц 
либо на того человека, которому передано 
управление транспортом. Обязательным при 
управлении транспортным средством оста-
нется наличие водительского удостоверения 
и документа на сам транспорт (технического 
паспорта). Верховный Совет принял законо-
проект сразу в двух чтениях.

Госпрограмма для «сердечников»
Верховный Совет во втором окончатель-

ном чтении принял новую госпрограмму 
«Профилактика и лечение сердечно-сосуди-
стых заболеваний в ПМР на 2022–2026 годы», 
рассчитанную на 5 лет. В Приднестровье, 
как и во многих других странах мира, смерт-
ность от сердечно-сосудистых заболеваний 
стоит на первом месте. В госпрограмме 
определены мероприятия, которые позволят 
повысить уровень знаний населения в во-
просах профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний и влияния факторов риска на их 
развитие, отметил председатель Комитета 
по социальной политике и здравоохранению 
Сергей Чебан.

«В частности, это обеспечение учрежде-
ний здравоохранения электрокардиогра-
фами, а также возможность обследования 
сердечной деятельности в течение суток. 
Это так называемое «холтеровское монито-
рирование». В Приднестровье делают такое 

обследование, но все равно потребность 
возрастает, потому что граждан старше 40 
лет у нас в республике свыше 60%», – рас-
сказал глава профильного комитета Сергей 
Чебан.

Особое внимание уделено профилактике 
и ранней диагностике патологий сердца. На-
пример, людям старше 40 лет, если имеются 
медпоказания, врач сможет назначить бес-
платный анализ на определение жиров и хо-
лестерина в крови, тем самым оценить риск 
развития сердечно-сосудистых заболеваний.

Планируется поэтапная закупка медобо-
рудования, а также обучение специалистов. 
Лечебно-профилактические медицинские 
учреждения и палаты в кардиологических 
и неврологических отделениях стационаров 
планируют оснастить необходимым обору-
дованием. Финансирование госпрограммы 
будет осуществляться из республиканского 
бюджета и из Фонда капитальных вложений 
на приобретение медоборудования. Общий 
объём финансирования программы составит 
20,9 млн рублей. В 2022 году на госпрограмму 
в республиканский бюджет заложено 2,3 
млн тысяч и 1,2 млн – в Фонд капвложений. 
По расчетам медиков, программа по про-
филактике и лечению сердечно-сосудистых 
заболеваний позволит снизить смертность 
от этой патологии на 5–10%.  

Для безопасного движения
Если водитель привлекается к админи-

стративной ответственности за потребление 
наркотических средств или психотропных 
веществ без назначения врача, то кроме 
основного штрафа (за немедицинское 
употребление наркотиков) к нему приме-
нят дополнительное наказание – изъятие 
водительского удостоверения на срок от 
6 месяцев до 1 года. Поправки, иницииро-
ванные Президентом ПМР, Верховный Совет 
принял сразу в двух чтениях на пленарном 
онлайн-заседании.

Сроки ограничения пользования водитель-
ским удостоверением будут определяться 
в судебном порядке. По истечении этого 
времени нужно будет пройти медицинское 
освидетельствование. А те, кто еще не 
имеет водительского удостоверения, но 
привлечены к админответственности за упо-
требление наркотиков, в течение полугода 
не будут допускаться к сдаче экзаменов на 
управление транспортным средством. После 
этого желающему сдать экзамены и полу-
чить права необходимо будет также пройти 
медосвидетельствование.

«Основанием для разработки поправок 
послужило резонансное ДТП, произошед-
шее в конце мая этого года в селе Карагаш, 
в результате которого погиб двухмесячный 
ребенок. Установлено, что в момент ДТП 
лицо находилось в состоянии опьянения. 
А за некоторое время до совершения ДТП 
привлекался к админответственности за 
потребление наркотических средств. Пре-
зидент полагает, что лица, употребляющие 
наркотические вещества и управляющие 
транспортными средствами, представляют 
большую опасность», – отметил начальник 
контрольно-правового управления МВД 
Радион Чеботарь.

Господдержка 
инвалидов-колясочников

Государство будет оказывать помощь тем 
инвалидам, которые на свои средства наме-
рены адаптировать квартиру или комнату в 
общежитии для удобства передвижения на 
креслах-колясках. Проект закона с измене-
ниями в закон «О социальной защите инва-
лидов» был разработан в целях повышения 
доступности жилых помещений инвалидов 
I, II групп и детей-инвалидов в возрасте до 
18 лет, передвигающихся на инвалидных 
креслах-колясках. Часто люди с ограничен-
ными возможностями здоровья испытывают 
затруднения, когда нет возможности заехать 
на кресле-коляске, к примеру, в туалет или 
ванную комнату. Кому-то пришлось убрать 
межкомнатные пороги, установить поручни 
или расширить дверные и арочные про-

ёмы дверей. По данным госадминистраций 
городов и районов, в настоящее время в 
проведении работ по адаптации жилых 
помещений нуждается 59 человек с ограни-
ченными возможностями здоровья. Затраты 
на выплату компенсаций за самостоятельно 
произведённые расходы составят порядка 
295 тыс. рублей. Из расчета до 5 тыс. рублей 
на одного человека.  Эту сумму учтут при 
формировании бюджета на 2022 год.

Упрощение процедуры 
обращения в суды

Верховный Совет принял в окончатель-
ном чтении изменения в Гражданский и 
Арбитражный процессуальные кодексы ПМР. 
Новые законы освободят юридических лиц 
и индивидуальных предпринимателей от 
обязанности при подаче искового заявления 
в суд предоставлять выписку из Единого 
государственного реестра. Судебные органы 
смогут самостоятельно получать необходи-
мую информацию из реестра юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей, 
зарегистрированных на территории При-
днестровья.

Изменения законодательства упростят 
взаимодействие юрлиц и ИП с судами. 
Этому способствуют цифровизация го-
сударственных услуг и работа «Системы 
межведомственного обмена данными». 
Верховный суд, городские и районные суды 
планируют завершить подключение к этой 
информационной системе к январю 2022 
года. Соответственно, новая норма вступит 
в силу с начала следующего года.

Поправки не касаются иностранных 
юридических лиц и индивидуальных пред-
принимателей. При обращении в суд они 
должны предоставить выписку или другой 
документ, подтверждающий юридический 
статус, из страны, где юрлица и ИП за-
регистрированы. Документ должен быть 
переведен на русский язык, нотариально 
заверен и легализован.

Квартиры для детей-сирот
Дополнительно три квартиры удастся ку-

пить в этом году для детей-сирот и детей, 
оставшихся без попечения родителей. В 
Приднестровье действует государственная 
целевая программа по обеспечению жильем 
такой категории детей. На эти цели в бюд-
жете на 2021 год было заложено более 8 млн 
рублей. По информации, предоставленной 
госадминистрациями, в 2021 году в ходе вы-
полнения целевой программы образовалась 
экономия средств. Дополнительные кварти-
ры для детей-сирот и детей, оставшихся без 
попечения родителей, купят в Тирасполе, 
Слободзее и Дубоссарах. 

«Президент ПМР Вадим Красносельский 
внес законодательную инициативу, которая 
предусматривает в срочном порядке рас-
смотрение и принятие решения депутатами, 
чтобы экономию, которая сформировалась, 
направить на приобретение дополнитель-
ных квартир данной категории наших 
молодых граждан. Тем самым государство 
старается даже в этих сложных условиях 
максимально исполнять взятые на себя 
обязательства», – подчеркнул председатель 
Комитета по экономической политике, бюд-
жету и финансам Виктор Гузун. 

Депутатский корпус единогласно под-
держал эту законодательную инициативу и 
принял проект закона с изменениями в закон 
«О республиканском бюджете на 2021 год» 
сразу в двух чтениях.

Утверждены кандидатуры 
прокурора ПМР и председателя ПРБ

На пленарном заседании депутаты Вер-
ховного Совета утвердили кандидатуру 
Анатолия Гурецкого на должность Прокуро-
ра ПМР, представленную Президентом ПМР 
Вадимом Красносельским.

Заместитель Председателя Верховного 
Совета, глава Комитета по законодатель-
ству Галина Антюфеева акцентировала 
внимание депутатов на большом стаже 

работы Анатолия Гурецкого в органах про-
куратуры. За свою трудовую деятельность 
он возглавлял прокуратуру Дубоссарского 
района, Тирасполя, являлся заместителем 
Прокурора ПМР, возглавлял министерство 
юстиции. С 2006 по 2012 годы занимал 
должность Прокурора ПМР. В 2016 году 
Постановлением Верховного Совета ПМР 
Анатолий Гурецкий вновь был назначен 
Прокурором республики. Вице-спикер от-
метила тесное взаимодействие Комитета 
по законодательству с Прокуратурой ПМР 
и поблагодарила Анатолия Гурецкого за 
совместную работу.

В своем выступлении Прокурор ПМР под-
черкнул, что за прошедшие пять лет были 
приняты законодательные инициативы, 
которые помогли усовершенствовать работу 
органов прокуратуры и в целом всей право-
вой системы нашего государства.

«Будем работать и в дальнейшем в том 
же темпе и с той же нацеленностью на 
решение проблем, которых достаточно. Я – 
сторонник того, чтобы проблемы, в первую 
очередь, решались на законодательном 
уровне. Это залог наиболее эффективного 
решения возникающих проблем», – отметил 
Анатолий Гурецкий.

Анатолий Гурецкий принес присягу. Он 
продолжит свою деятельность в после-
дующие пять лет в должности Прокурора 
Приднестровья.

Также депутаты Верховного Совета ПМР 
поддержали представление Президента 
ПМР о назначении на должность Председа-
теля Приднестровского республиканского 
банка Владислава Тидвы.

Председатель Комитета по экономической 
политике, бюджету и финансам Виктор Гу-
зун отметил, что Владислав Тидва являлся 
депутатом Верховного Совета, поэтому пар-
ламентарии хорошо с ним знакомы. После 
его назначения на пост главы ПРБ в декабре 
2016 года Верховный Совет ежегодно заслу-
шивал и утверждал отчеты о деятельности 
ПРБ и знает о положительных изменениях, 
которые произошли в экономике и банков-
ской сфере за 5 лет. Депутаты единогласно 
проголосовали за кандидатуру Владисла-
ва Тидвы. В ответ глава ПРБ обратился к 
парламентариям и рассказал об основных 
показателях, которые были достигнуты в 
экономике и банковской сфере за 5 про-
шедших лет. Кредитование физических и 
юридических лиц, увеличение количества 
вкладов и стабилизация ситуации.

«Хочу обратить внимание на активное 
участие коммерческих банков в различных 
ипотечных программах. Так, под эгидой 
Президента ПМР по программе «Заверше-
ния строительства недостроенных жилых 
объектов на долевом участии» посредством 
кредитования собственное жильё полу-
чила 391 семья, кредиты выданы на сумму 
33,4 млн руб., по собственным программам 
коммерческих банков по льготному креди-
тованию работников бюджетной сферы для 
покупки жилья на вторичном рынке – 228 
семей на сумму 37,1 млн руб. Кроме того, с 
февраля текущего года 133 заёмщика по-
лучили кредиты в объёме 26,2 млн руб. на 
жильё в рамках программы по жилищным 
сертификатам для молодых семей. Необхо-
димо отметить, что все кредиты выдаются 
сроком до 10 лет и номинированы в рублях 
без привязки к иностранной валюте», – со-
общил глава Центробанка.

Владислав Тидва отметил динамичное 
развитие безналичных платежей.  Разви-
вается соответствующая инфраструктура 
(банкоматы, платежные терминалы, POS-
терминалы, мобильный платеж и т.п.). 
Около 90% взрослого населения имеют 
возможность дистанционного доступа к 
банковским счетам (на начало 2017 года – 
только 24%). За 2017–2021 гг. количество 
локальных платёжных карт, эмитированных 
приднестровскими коммерческими банками, 
увеличилось в 1,9 раза, до 305 тыс. штук, 
говорится в докладе. Владислав Тидва 
поблагодарил за оказанное доверие и вы-
разил уверенность в продолжении тесного 
сотрудничества с исполнительной и зако-
нодательной ветвями власти в рамках до-
стижения важных для всех приднестровцев 
целей – экономического роста и повышения 
благосостояния граждан нашей республики.

НА ПЛЕНАРНЫХ ЗАСЕДАНИЯХ 
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Открытие значимых 
социальных объектов

В Тирасполе на улице Зелинского 7 
декабря после ремонта открылся важ-
ный медицинский и социально значимый 
объект – филиал поликлиники №3. На от-
крытие приехали глава государства Вадим 
Красносельский, вице-спикер парламента 
Галина Антююфева и другие представите-
ли органов государственной власти.

Врачи и медсестры филиала поликли-
ники №3 обслуживают больше 11 тысяч 
тираспольчан. В медицинском учрежде-
нии есть процедурный, прививочный и до-
врачебный кабинеты. На два койко-места 
оборудовали дневной стационар. В планах 
его расширить исходя из потребностей 
населения. Этот филиал поликлиники на-
ходится на округе «Кировский» в Тираспо-
ле. Депутат Верховного Совета по округу 
Григорий Дьяченко прокомментировал 
парламентской пресс-службе важность и 
необходимость работы медучреждения в 
современных условиях.

«Мы давно ставили вопросы перед 
правительством и минздравом о том, что 
необходимо отремонтировать филиал 
поликлиники №3. В итоге в Фонде ка-
питальных вложений появилась строка 
– ремонт этого медучреждения. Жители 
микрорайона Кировский и я в том числе 
рады, что состоялось открытие. Мы благо-
дарны президенту за то, что здание отре-
монтировано. В здании не просто провели 
ремонт, но и облагородили территорию 
вокруг него. В поликлинике появились 
новые кабинеты для врачей. Продумали 
лабораторию, совсем скоро в ней уста-
новят новое оборудование. Я думаю, что 
сейчас дело осталось за малым: укомплек-
товать штат и дальше оказывать услуги 
жителям Кировского. Действительно, наш 
микрорайон находится далеко от других 
поликлиник и людям было неудобно до-
бираться до других медучреждений», – 
рассказал депутат Верховного Совета по 
избирательному округу №30 «Кировский» 
Григорий Дьяченко. 

Филиал поликлиники №3 не ремонтиро-
вали около 18 лет. Поэтому полная рекон-
струкция и переоснащение учреждения 
помогут предоставлять качественные 
медицинские услуги, уверены медики. 
На ремонт филиала поликлиники по про-
грамме Фонда капитальных вложений 
потратили больше 2 миллионов рублей.

А в поселке Первомайск Слободзейско-
го района 6 декабря открыт новый парк, 
новый фельдшерско-акушерский пункт и 
врачебная амбулатория после капремон-
та. Новые социальные объекты посетили 
глава государства Вадим Красносельский, 
депутат Верховного Совета по избира-
тельному округу №20 «Первомайский» 
Олег Василатий и другие представители 
органов власти, сообщает президентская 
пресс-служба.

Первомайская врачебная амбулатория 
расположена в так называемой «верхней» 
части поселка. Это подразделение отно-

сится к Днестровской городской больни-
це. Медицинское учреждение обслужива-
ет большое количество местных жителей.  
Почти 40 лет здесь не было ремонта. По 
программе Фонда капитальных вложений 
на капремонт врачебной амбулатории 
потратили 1,5 миллиона рублей. Рабочие 
обновили фасад здания, заменили окна и 
двери, поменяли сантехнику и наладили 
систему отопления. Внутри помещений 
тоже провели ремонтные работы. В 
Первомайской врачебной амбулатории 
функционируют физиотерапевтический 
кабинет и лаборатория. Теперь здесь 
светло, тепло и уютно.

Кроме врачебной амбулатории, в «ниж-
ней» части Первомайска открыли новый 
фельдшерско-акушерский пункт. О том, 
что в поселке нужен ФАП, жители на-
писали в обращении главе государства. 
Было принято решение обеспечить людей 
доступной медицинской помощью. ФАП 
обустроили с нуля на первом этаже мест-
ного общежития. Этот объект оснастили 
необходимым оборудованием. Теперь 
фельдшерско-акушерский пункт охватит 
медпомощью почти две тысячи человек. В 
общем, с учетом двух объектов, медицина 
стала доступнее для 4,5 тысячи жителей 
Первомайска.

Также в Первомайске открылся парк 
культуры и отдыха. Теперь на месте быв-
шего пустыря – новые спортивные пло-
щадки для игр в баскетбол, мини-футбол 
и теннис. А еще оборудовали новый игро-
вой городок для детей. На строительство 
парка из Фонда капвложений в этом году 
выделили около 3 миллионов рублей. В 
новой зоне отдыха тротуары выложили 
плиткой, установили качели, детские 
турники и лестницы. Сейчас проводится 
озеленение парка.

В Бендерах открыт 
Преображенский сквер

Декоративные беседки, скамейки, фона-Декоративные беседки, скамейки, фона-
ри и новогодние арки. Сквер Преображен-ри и новогодние арки. Сквер Преображен-
ский стал новой зоной отдыха в Бендерах. ский стал новой зоной отдыха в Бендерах. 
Тех, кто пришел на открытие сквера, Тех, кто пришел на открытие сквера, 
ждала новогодняя ярмарка, фотозоны ждала новогодняя ярмарка, фотозоны 
и инсталляции по периметру площади. и инсталляции по периметру площади. 
Прогулочную площадь сквера замостили Прогулочную площадь сквера замостили 
плиткой. Подвесной потолок с сотнями плиткой. Подвесной потолок с сотнями 
лампочек напоминает звездное небо, и лампочек напоминает звездное небо, и 
как будто в воздухе парят разноцветные как будто в воздухе парят разноцветные 
светящиеся шары. Городские власти счи-светящиеся шары. Городские власти счи-
тают, что сквер Преображенский станет тают, что сквер Преображенский станет 
новым местом притяжения горожан и новым местом притяжения горожан и 
гостей Бендер. гостей Бендер. 

Строительство сквера входило в общий Строительство сквера входило в общий 
проект реконструкции центральной части проект реконструкции центральной части 
города Бендеры. Это практически вся города Бендеры. Это практически вся 
улица Ленина. Инициатором стал Прези-улица Ленина. Инициатором стал Прези-
дент ПМР Вадим Красносельский. Работы дент ПМР Вадим Красносельский. Работы 
финансировались из Фонда капитальных финансировались из Фонда капитальных 
вложений. Два месяца назад открылся вложений. Два месяца назад открылся 
новый сквер с фонтанами возле Дома новый сквер с фонтанами возле Дома 
Культуры Павла Ткаченко. Теперь преоб-Культуры Павла Ткаченко. Теперь преоб-
разилась центральная площадь Бендер. разилась центральная площадь Бендер. 

Вся улица Ленина выглядит сегодня со-Вся улица Ленина выглядит сегодня со-
вершенно по-новому.вершенно по-новому.

Все, кто пришел 4 декабря на открытие Все, кто пришел 4 декабря на открытие 
Преображенского сквера, стали участни-Преображенского сквера, стали участни-
ками большого шоу. На главную площадь ками большого шоу. На главную площадь 
Бендер вошла новогодняя колонна. Во Бендер вошла новогодняя колонна. Во 
главе шествия Дед Мороз со Снегурочкой. главе шествия Дед Мороз со Снегурочкой. 
С помощью сказочных волшебников, а С помощью сказочных волшебников, а 
также при поддержке бендерчан и гостей также при поддержке бендерчан и гостей 
города зажглись огни главной елки Бен-города зажглись огни главной елки Бен-
дер. Большая развлекательная программа дер. Большая развлекательная программа 
в этот день завершилась дискотекой и в этот день завершилась дискотекой и 
праздничным салютом.праздничным салютом.

В Дубоссарах появится 
Аллея Воинской Славы

В Дубоссарах на территории открывше-В Дубоссарах на территории открывше-
гося недавно после реконструкции парка гося недавно после реконструкции парка 
Энергетиков заложена Аллея Воинской Энергетиков заложена Аллея Воинской 
Славы. Там прошел субботник, в котором Славы. Там прошел субботник, в котором 
приняли участие руководители города и приняли участие руководители города и 
района, общественники и волонтеры, а района, общественники и волонтеры, а 
также депутат Верховного Совета ПМР также депутат Верховного Совета ПМР 
по округу №11 «Центральный» Борис по округу №11 «Центральный» Борис 
Герман.Герман.

«Парк Энергетиков был заложен строи-«Парк Энергетиков был заложен строи-
телями Дубоссарской ГЭС в далеком 1953 телями Дубоссарской ГЭС в далеком 1953 
году. Сегодня взамен старых деревьев году. Сегодня взамен старых деревьев 
парка мы сажаем новые – голубые ели, парка мы сажаем новые – голубые ели, 
клены серебристые, акации, липы, плата-клены серебристые, акации, липы, плата-
ны. Они будут радовать новые поколения ны. Они будут радовать новые поколения 
дубоссарцев и гостей нашего любимого дубоссарцев и гостей нашего любимого 
города»города», – поделился впечатлениями , – поделился впечатлениями 
об акции депутат Верховного Совета об акции депутат Верховного Совета 
ПМР, директор Дубоссарской ГЭС Борис ПМР, директор Дубоссарской ГЭС Борис 
Герман.Герман.

«Цель акции – посадить Аллею Воин-«Цель акции – посадить Аллею Воин-
ской Славы, которая сохранит память о ской Славы, которая сохранит память о 
бойцах Республиканской гвардии, каза-бойцах Республиканской гвардии, каза-
ках, ополченцах, погибших в 1992 году ках, ополченцах, погибших в 1992 году 
на этом направлении – в укрепрайоне на этом направлении – в укрепрайоне 
плотины. У каждого дерева планируем плотины. У каждого дерева планируем 
установить таблички с именами геро-установить таблички с именами геро-
ев-защитников республики»ев-защитников республики», – пояснил , – пояснил 
председатель Союза ветеранов Республи-председатель Союза ветеранов Республи-
канской гвардии Виктор Катареу.канской гвардии Виктор Катареу.

Обновленный парк Энергетиков от-Обновленный парк Энергетиков от-
крылся в день города 27 октября. Теперь крылся в день города 27 октября. Теперь 
здесь много спортивных площадок для здесь много спортивных площадок для 
разных видов спорта и для спокойного разных видов спорта и для спокойного 
отдыха. В следующем году реконструкция отдыха. В следующем году реконструкция 
парка Энергетиков будет завершена: по-парка Энергетиков будет завершена: по-
строят новую детскую площадку с про-строят новую детскую площадку с про-
резиненным покрытием, вернут на место резиненным покрытием, вернут на место 
реконструированный корабль, появится реконструированный корабль, появится 
и эстрада с сценой, рассказал глава го-и эстрада с сценой, рассказал глава го-
садминистрации Дубоссарского района и садминистрации Дубоссарского района и 
г.Дубоссары Руслан Чабан.г.Дубоссары Руслан Чабан.

Оргтехника для сёл 
Рыбницкого района

Новые компьютеры, многофункциональ-Новые компьютеры, многофункциональ-
ные устройства (МФУ), бытовую технику ные устройства (МФУ), бытовую технику 
недавно получили школы, детские сады, недавно получили школы, детские сады, 
ФАПы и администрации сёл Рыбницкого ФАПы и администрации сёл Рыбницкого 
района, входящие в округ №18 «Попенк-района, входящие в округ №18 «Попенк-
ский». Депутат Верховного Совета Ва-ский». Депутат Верховного Совета Ва-
лентин Матвейчук направил на эти цели лентин Матвейчук направил на эти цели 

средства Фонда наказов избирателей и средства Фонда наказов избирателей и 
спонсорскую помощь.спонсорскую помощь.

Фельшерско-акушерский пункт с. Вы-Фельшерско-акушерский пункт с. Вы-
хватинцы не первый раз принимает по-хватинцы не первый раз принимает по-
лезные подарки от депутата. Год назад в лезные подарки от депутата. Год назад в 
учреждении появилась горячая вода бла-учреждении появилась горячая вода бла-
годаря установке бойлера. Летом этого годаря установке бойлера. Летом этого 
года – ростомер и электронные весы. На года – ростомер и электронные весы. На 
прошлой неделе установили компьютер, прошлой неделе установили компьютер, 
МФУ (принтер, сканер, копир) и проводной МФУ (принтер, сканер, копир) и проводной 
телефон с определителем.телефон с определителем.

«Компьютер и принтер нужны для об-«Компьютер и принтер нужны для об-
легчения нашей работы. Нужно распеча-легчения нашей работы. Нужно распеча-
тывать различные документы, приказы, тывать различные документы, приказы, 
результаты анализов. Село большое, про-результаты анализов. Село большое, про-
живает около 1200 человек. Всегда обра-живает около 1200 человек. Всегда обра-
щается много людей, особенно которые щается много людей, особенно которые 
в возрасте, так как им сложно поехать в в возрасте, так как им сложно поехать в 
город к врачу. По мере возможности здесь город к врачу. По мере возможности здесь 
мы проводим многие виды обследований, мы проводим многие виды обследований, 
оказываем помощь, плюс вакцинация оказываем помощь, плюс вакцинация 
добавилась»добавилась», – рассказала заведующая , – рассказала заведующая 
ФАПом с. Выхватинцы Рыбницкого района ФАПом с. Выхватинцы Рыбницкого района 
Оксана Плешко.Оксана Плешко.

«Телефон с определителем нам тоже «Телефон с определителем нам тоже 
очень был нужен. Бывает, получаем зво-очень был нужен. Бывает, получаем зво-
нок, в ответ – тишина, а может, кто-то нок, в ответ – тишина, а может, кто-то 
срочно нуждается в медицинской по-срочно нуждается в медицинской по-
мощи. Теперь по номеру телефона мы мощи. Теперь по номеру телефона мы 
сможем определить, откуда звонили»сможем определить, откуда звонили», – , – 
пояснила медсестра ФАПа с. Выхватинцы пояснила медсестра ФАПа с. Выхватинцы 
Наталия ДибилякНаталия Дибиляк..

Дубоссарской 
школе №5 – 120 лет

Депутат Верховного Совета ПМР Борис Депутат Верховного Совета ПМР Борис 
Герман поздравил коллектив Дубоссар-Герман поздравил коллектив Дубоссар-
ской РСОШ №5 со 120-летием. Депутат ской РСОШ №5 со 120-летием. Депутат 
подчеркнул, что не каждая школа может подчеркнул, что не каждая школа может 
похвастаться таким длинным путём жизни похвастаться таким длинным путём жизни 
и развития.и развития.

«Несмотря на то, что многое в жизни «Несмотря на то, что многое в жизни 
школы менялось, – она перестраивалась, школы менялось, – она перестраивалась, 
менялись руководители и педагоги, – менялись руководители и педагоги, – 
главное, что здесь сохранили любовь к главное, что здесь сохранили любовь к 
детям. В этот праздничный день хочу сде-детям. В этот праздничный день хочу сде-
лать школе подарок. Я прочитал историю лать школе подарок. Я прочитал историю 
школы на вашем сайте и заметил один школы на вашем сайте и заметил один 
маленький штрих, который меня озадачил, маленький штрих, который меня озадачил, 
но с другой стороны, подтолкнул к тому, но с другой стороны, подтолкнул к тому, 
чтобы помочь. Там написано, что первым чтобы помочь. Там написано, что первым 
учителем в вашей школе был священник учителем в вашей школе был священник 
Боржаков, а имя его не сохранилось. Я Боржаков, а имя его не сохранилось. Я 
поднял архивы в Одессе и нашел эту поднял архивы в Одессе и нашел эту 
информацию»информацию», – отметил депутат Верхов-, – отметил депутат Верхов-
ного Совета по округу №11.ного Совета по округу №11.

Борис Герман передал школе выписку из Борис Герман передал школе выписку из 
архивных документов о первом учителе архивных документов о первом учителе 
школы. В ней говорится, что священник школы. В ней говорится, что священник 
Боржаков Александр Архипович, 56 лет, Боржаков Александр Архипович, 56 лет, 
выпускник Кишиневской духовной семи-выпускник Кишиневской духовной семи-
нарии, является законоучителем и за-нарии, является законоучителем и за-
ведующим церковно-приходской школой.ведующим церковно-приходской школой.

История школы №5 началась в 1901 История школы №5 началась в 1901 
году, когда была открыта одноклассная году, когда была открыта одноклассная 
церковно-приходская школа для изучения церковно-приходская школа для изучения 
богословия и азов чтения и письма. По-богословия и азов чтения и письма. По-
сле революции школу возглавил Парабин сле революции школу возглавил Парабин 
Александр Яковлевич. Вместе с женой Александр Яковлевич. Вместе с женой 
Ларисой Григорьевной, которая была Ларисой Григорьевной, которая была 
учительницей в школе, он организовал учительницей в школе, он организовал 
курсы по ликбезу. В начале 30-х годов курсы по ликбезу. В начале 30-х годов 
XX века школа становится семилетней. XX века школа становится семилетней. 
До 1951 года школа была украинской. С До 1951 года школа была украинской. С 
1951 года стала русской семилетней, с 1951 года стала русской семилетней, с 
1964 года – Больше-Фонтанской русской 1964 года – Больше-Фонтанской русской 
средней школой.средней школой.

Депутат также оказал помощь школе Депутат также оказал помощь школе 
в установке осветительных приборов в в установке осветительных приборов в 
кабинетах нескольких классов.  Сейчас в кабинетах нескольких классов.  Сейчас в 
дубоссарской школе №5 обучается более дубоссарской школе №5 обучается более 
250 учеников.250 учеников.

РАБОТА НА ОКРУГАХРАБОТА НА ОКРУГАХ
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